

Editorial · Editorial*F. Petzke*

- 121 **Nutzen und Schaden von Therapien beim Fibromyalgiesyndrom. Neue Einsichten und Entscheidungshilfen aus Verbraucherberichten?**
Benefits and disadvantages of therapy for fibromyalgia syndrome.
New insights and decision aids from consumer reports?

Übersichten · Review articles*M. Noll-Hussong*

- 123 **Entwicklung eines internetbasierten klinischen Pfads am Beispiel des Fibromyalgiesyndroms**
Development of an internet-based clinical pathway exemplified by the fibromyalgia syndrome

C. Rolli Salathé · A. Elfering · M. Melloh

- 131 **Wirksamkeit, Zweckmäßigkeit und Wirtschaftlichkeit des multimodalen Behandlungsansatzes bei chronisch lumbalen Rückenschmerzen**
Efficacy, utility and cost-effectiveness of multidisciplinary treatment for chronic low back pain

Originalien · Original articles*W. Häuser · E. Jung · B. Erbslöh-Möller · M. Gesmann · H. Kühn-Becker · F. Petermann · J. Langhorst · T. Weiss · R. Thoma · A. Winkelmann*

- 150 **Der deutsche Fibromyalgieverbraucherbericht. Nutzen und Schaden von Behandlungen des Fibromyalgiesyndroms**
German fibromyalgia consumer reports. Benefits and harms of fibromyalgia syndrome therapies

➤ Zusatzmaterial online*M.D. Gulewitsch · J.S. Schauer · M. Hautzinger · A.A. Schlarb*

- 160 **Therapie funktioneller Bauchschmerzen bei Kindern. Konzept, Akzeptanz und erste Pilotergebnisse einer hypnotherapeutisch-behavioralen Kurzintervention**
Therapy of functional abdominal pain in childhood. Concept, acceptance and preliminary results of a short hypnotherapeutic-behavioural intervention

H.R. Casser · M. Hüppe · T. Kohlmann · J. Korb · G. Lindena · C. Maier · B. Nagel · M. Pfungsten · R. Thoma

- 168 **Deutscher Schmerzfragebogen (DSF) und standardisierte Dokumentation mit KEDOQ-Schmerz. Auf dem Weg zur gemeinsamen Qualitätsentwicklung der Schmerztherapie**
German pain questionnaire and standardised documentation with the KEDOQ-Schmerz.
A way for quality management in pain therapy

K.-U. Kern · M. Kohl · U. Seifert · T. Schlereth

- 176 **Wirkung von Botulinumtoxin Typ B auf Stumpfschwitzen und Stumpfschmerzen. Besteht die Chance der indirekten Phantomschmerzreduktion durch bessere Prothesennutzung?**
Effect of botulinum toxin type B on residual limb sweating and pain.
Is there a chance for indirect phantom pain reduction by improved prosthesis use?

K. Niemier

- 185 **Langzeiteffekte interventioneller Behandlungen von chronischen Schmerzen des Bewegungssystems. Retrospektive Verlaufsstudie wiederholter stationärer Behandlungen**
Long-term effects of interventional treatment on chronic pain of the musculoskeletal system. Retrospective outcome study of repeated in-patient treatment

- W. Häuser · G. Schmutzer · A. Hinz · E. Brähler*
192 **Prävalenz und Prädiktoren urogenitaler Schmerzen des Manns.**
Ergebnisse einer repräsentativen deutschen Bevölkerungsstichprobe
Prevalence and predictors of urogenital pain in men.
Results from a survey of a representative German population sample
- C. Schiessl · J. Gärtner · S. Wildfeuer · R. Voltz · G. Breuer · M. Otto*
200 **Schmerztherapeutische Inhalte internationaler Curricula für die studentische Lehre in der Palliativmedizin.**
Eine PEAT-basierte Analyse
Pain management in international curricula for undergraduate education in palliative medicine.
A palliative education assessment tool (PEAT) analysis
- Schmerzforum · Pain forum**
- N. Schüßler · J. Osterbrink*
206 **Expertenstandard Schmerzmanagement in der Pflege bei akuten Schmerzen. Erste Aktualisierung**
National Standard for Acute Pain Management in Nursing. First update
- Leserbriefe · Letters to the editor**
- M. Mindach · W. Häuser · T.R. Tölle*
208 **Placebo bei Fibromyalgie – aber wie?**
Placebo for fibromyalgia – but how?
- President's Corner · President's corner**
- 211 **Der Präsident der Deutschen Schmerzgesellschaft informiert**
Message from the President of the German Pain Society
- 221 **Termine** Forthcoming meetings
- 224 **Impressum** Imprint